

# Diccionario Biográfico Remediano

Este diccionario fue escrito por los Doctores José A. Martínez-Fortún y Foyo y Humberto Arnaez y Rodríguez. Se publicó en La Habana en 1960. Utilicé una fotocopia gentilmente cedida por el compañero en la búsqueda de las raíces, Sr. D. Jorge A. Flores, para ponerlo al alcance de todos.

San Juan de los Remedios, Las Villas

CUBA

## SIGLO XVII

ALBA (Alfredo Roque de) Alférez. Nació en 1626. Regidor, Procurador general desde 1659 hasta 1666. En 1671 alcalde primero. Figura en papeles de 1675 y 1680. En 1680, alcalde Primero. Continuaba de regidor en 1690. En una información ante el alcalde Tomás Sarduy declaró, el 17 de agosto de 1696: "Que tenía 70 años de edad, que había conocido los instrumentos del ingenio de Yaguajay y que Calona daba carne para la Florida". "Anales y Efemérides de San Juan de los Remedios y su Jurisdicción", tomo I, pág. 66.

ALBA (Tomás de) Regidor desde antes de 2689. En 1690 alcalde de la Villa de Santa Clara.

ALBELA (Antonio) Figuró en el año 1673.

ALFARO (Juan de) Residía en Remedios en 1621 y era dueño de un sitio llamado Corojo. En 1638, alcalde primero. Regidor desde 1615 hasta el año 1640.

ALMANSA (Diego) Se le nombra en papeles de 1669.

APONTE (Tomas) Alférez en 1670

ARROYO (Diego de) Capitán en 1652.

AVILA (Francisco) Capitán en 1667.

## SIGLO XVIII

ACOSTA (Albina) Mujer del sevillano Juan Delgado, dueño del ingenio San Miguel de la Bermeja, en 1767. Poseía una casa en la calle Buenviaje.

ACOSTA (Matías) En 1719 regidor procurador general, continuaba en 1740 y era además mayordomo de propios.

ALARCON (Andrés) Teniente. Empieza a ser nombrado en 1745. Fue testigo de la venta de la hacienda Seibabo de Tomasa Molina. En diciembre de 1763 vendió a Salvador Hernández del Portal parte del hato Corojal, ante el alcalde Pedro Pérez de Alexos, por falta de escribano. En 1766 testigo del testamento de Juan Beltrán. En 1768 testigo testamentario de Juan Antonio Manso de Contreras. Figuraba aún en 1782.

ALBELO (José Alejandro) Figuraba en 1778.

ALCANTARA (Diego de) En 1731 capitán de corso.

ALCANTARA RIO (Pedro) Figuró desde 1766 hasta 1798. Comisario de barrio en 1771. Alcalde primero en 1794.

ALMINA (Julián) En 1798 mandaba el San Andrés, corsario armado, siendo su segundo Pedro Sánchez. Operaba en las costas de Remedios.

ANCIANO (Carlos de) En 1710 procurador general, regidor.

ANCIANO (María Luisa de) En 1776 poseía una casa en la calle de Jesús Nazareno.

ANCIANO Y MORENO (José de) En 1745 hacendado. Casó con Antonia Manso Moreno. Sin hijos.

ARANDA (Juan de) En 1782 mandaba una goleta que daba viajes a La Habana. Poseía una casa en la plaza de la iglesia mayor.

ARANDA (Nicolás de) En 1782 compró a Lorenzo Corte, una lancha guayro llamada Nuestra Señora de la Concepción que estaba anclada ese año en el surgidero de la Villa.

ARCE (Juan Antonio) En 1789 compró a Mercedes Pérez de la Cruz la hacienda Ciego Ranzola.

ARIAS (Esteban de) Figuró de 1746 a 1758. Apellido canario.

ARIDI (Juan) En 1750 construyó barcos con José de Bonora.

ARRUBE Y MUXICA (Juan de) Natural de Guipuzcoa, casado con Catalina Veloque de Remedios. Testó en 16 de julio de 1768 y declaró que trabajaba en el corte de madera real, testigo: Simón Antonio de Múxica, ante el escribano García.

AVENDAÑO (Diego de) En 1735 figuraba como capitán de corso y mandaba un barco con varios tripulantes. Perseguía el contrabando en al costa de Remedios. Era natural de Trinidad, Cuatro Villas.

# DICCIONARIO BIOGRAFICO REMEDIANO

## LETRA B

### SIGLO XVII

BEJARANO (Antonio) Bachiller, teniente cura en 1667.

BEJARANO Y VALDÉS (Cristóbal) Natural de la isla de Jamaica e hijo de Cristóbal y de Ana. Cura beneficiado. Se le expidió título de confesor general en La Habana a 2 de enero de 1654. En 1659 empieza a figurar en los documentos de Remedios. El 13 de enero de ese año se le expidió en Madrid, España, título de comisario de la Santa Cruzada y juró dicho cargo en Remedios, el 28 de mayo de 1659, ante el notario Pedro Gutiérrez y los testigos Lcdo. Sebastián Reinoso y Cristóbal de San Martín. Título de sacristán propietario de la Iglesia de Sancti Spíritus librado en La Habana el 2 de enero de 1658. Sirvió por espacio de nueve años el oficio de teniente de sacristán de la iglesia parroquial mayor de La Habana: "con mucha puntualidad y prestó gran servicio en la epidemia de fiebre amarilla de esa Ciudad y de los años 1649 y 1650 enfermando de su contagio". En la iglesia habanera estuvo hasta finales del año 1655. Cura interino de San Juan de los Remedios por dejación del cura Luis Ortega Martín Machado. Juró el cargo de cura vicario y juez eclesiástico de esa villa el día 28 de septiembre de 1659. Título de visitador de testamentos de 12 de agosto de 1660. Visitador de hospitales, ermitas, etc., de ese lugar, desde el 7 de julio de 1661. En acta del Cabildo de fecha 30 de abril de 1663 se hace constar: "que es activo y celoso en el cumplimiento de su deber, que ha reparado la iglesia y que ha procurado la paz entre los vecinos". Después del ataque del Olones (1667) hizo gestiones para trasladar la villa de Remedios a un sitio más al interior. Tres años más tarde continuaba de cura rector, vicario, juez eclesiástico, comisario del Santo Oficio y de la Santa Cruzada de la Villa. En 1670 adquirió tierras en Río Piedras, Las Vueltas (A. y E. tomo 1, pág 43 y VIII, Página 109)

BEJARANO (Leandro) Alférez y alcalde del Santo Oficio de 1662.

BERNAL (Juan) Alcalde de la Santa Hermandad en 1662 y en 1676.

BOLAÑOS RIVADENEYRA (Francisco) Figuró en el año 1660.

BOSCÁN (Jacinto) Alcalde ordinario en el año de 1656.

BROCHE (Juan) Citado en papeles de 1690.

### SIGLO XVIII

BALMASEDA (Lcdo. Juan Nepomuceno) En 1804 alcalde segundo. En 1805 alcalde primero y también en 1815. Con tierras en Báez y Guaracabulla. En 1810 compró el ingenio Camaco a Pablo Balmaseda. Casó con Ana Francisca González de Roxas y Rodríguez.

BALMASEDA (Lorenzo) Figuraba en 1729

BALMASEDA (Luis Felipe) En 1773 presidió el cuadro del cabildo reunido en casa de Saura para efectuar elecciones.

BALMASEDA (Luis José) En 1772 alcalde segundo. Figuraba en 1781. Síndico en 1806.

BALMASEDA (Manuel Vicente) En 1785 escribano público.

BALMASEDA (Marcos) Se nombraba en 1740. Casó con Juana Beltrán de Betancourt de La Habana y fue padre de Francisco Javier, anotador de hipotecas.

BALMASEDA Y BELTRÁN (Francisco Javier) 1709-1798 "El Anciano". Hijo de Marcos y de Juana Beltrán de Betancourt de La Habana y marido de Catalina de Morales de Remedios. En 1738 figuraba como regidor alcalde de la Santa Hermandad. En 30 de octubre de 1739 fue testigo del testamento de Francisca Pérez Reina. En 1750, testigo del testamento de Juan de Morales con Pablo Miguel y Manuel de Morales. En 1751 el Capitán General le despachó el título de contador judicial, anotador de hipotecas y contador público de la Villa que presentó en Cabildo en el año 1755. Vivía en la calle de Jesús Nazareno. Testigo de la venta de la hacienda Seibabo de Tomasa Molina. En 1763, testigo del testamento del presbítero Tomas Pérez de Prado. Su madre, Juana Beltrán casó en segundas nupcias con Pablo Hernandez de Medina. En 1768 testigo del testamento de Josefa Monteagudo, mujer de Pedro Pérez de Alexos. En 1772 presento en Cabildo documentos "justificativos de su antigua y distinguida nobleza" por ello se acordó:"que se le guarden y hagan guardar todas las prerrogativas que por esto le corresponde" Testó en 1786 siendo contador judicial, anotador de hipotecas y tasador de cuentas. Tuvo varios hijos: Manuel Antonio (también anotador de hipotecas) Marcos Rafael (presbítero) Pablo (capitán) José María, Francisco Javier, Luisa, Josefa, Micaela, etc. Falleció en 1798 a la edad de 89 años y lo enterró el Pbro. Diego Antonio de Roxas. Fueron sus albaceas: sus hijos Pablo y Manuel Antonio Balmaseda y Morales.

BALMASEDA Y MORALES (Manuel Antonio) (1747-1847) Nació en Remedios y fue hijo de Francisco Javier y de Catalina de Morales. En 1778 fue testigo del testamento de María Crespo Pérez. En 1780 regidor. En 1797 dueño de la hacienda Guaracabulla. En 1801, anotador de hipotecas y contador judicial. En 1805, mayordomo del hospital. Casado con María Monteagudo fue padre de Francisco Javier y Manuel Antonio (presbítero) Fue el primer cadete de Remedios cuando se estableció el batallón de milicias disciplinadas. Estuvo en la defensa de La Habana en 1762 siendo casi un niño. Casado 68 años, dejó más de doscientos descendientes. Murió el 4 de julio de 1847 a los cien años de edad.

BALMASEDA Y MORALES (Marcos Rafael) (1743-1820) Hijo de Francisco Javier y de Catalina de Morales. Se recibió de abogado en la Universidad de La Habana y en la Real Cancillería de la ciudad de Santo Domingo en la isla Española y fue cura beneficiado de la parroquial de Remedios. En 1786 figuraba como abogado de los reales consejos de la

real audiencia y chancillería del distrito canónigo del Santo Oficio, cura beneficiado y rector de la Villa por S.M. En 1793 fue uno de los firmantes (con José de Morales y José Miguel de Roxas) del acta levantada con motivo de la fundación de una escuela pública en Remedios, que se formó con el legado de María de la Caridad Camacho y Moreno. Testó en 1802. Murió el 10 de septiembre de 1820 a los 77 años de edad.

BALMASEDA Y MORALES (Pablo) (1736-1826) Capitán. Hijo de Francisco Javier y Catalina de Morales. Empezó a figurar en 1751 como capitán de las antiguas milicias reformadas de Cuatro Villas. En 1771, alcalde segundo. En 1779, alcalde primero y capitán de una de las compañías del batallón de voluntarios de Cuatro Villas. En 1798 capitán reformado de las antiguas milicias. Testó en 1810 declarando por su mujer a Bárbara González, dejó como heredero a su sobrino el Lcdo, Juan Nepomuceno Balmaseda, dio libertad a sus esclavos y murió el 6 de marzo de 1826 a la edad de 90 años.

BELLO (Manuel) Terrateniente. En 1793 dueño de gran parte de la hacienda Camajuaní.

BERDEJO (Juan Antonio) En 1707 regidor. En 1721 alcalde de la Santa Hermandad. En 1732 regidor anual y procurador general.

BETANCOURT (José Fernando) Hijo del alférez José Francisco (de Sevilla). Alférez en 1762. En 1779 arrendó el ingenio Xiquibu a Francisco y Tomasa González de Roxas (esta era dueña de la hacienda Viñas) En 1797 vendió una casa en la calle de San Miguel a Manuel Espinosa "que linda con la de Manuela Crespo y el sargento José Antonio Gómez".

BONORS (José) En 1770 fabricó en el puerto un barco, en sociedad con Juan Aribi, al costo de \$1,600.00 Daba viajes al final de año.

BORGES Y MOLA (Juan) En 1742, alcalde de la Santa Hermandad. En 1750 vendió a Miguel Hernández del Portal, parte del corral de Jinaguayabo.

BROCHE (Agustín) Figuraba desde el año 1760. En 1766 compró negros a Pedro de Roxas. En 1782 era dueño de la hacienda Pozo Piedras.

# DICCIONARIO BIOGRAFICO REMEDIANO

## LETRA C

### SIGLO XVII

CABRERA DEL CASTILLO (Pedro) Regidor en 1696. Se le comisionó ese año por el Ilustre Ayuntamiento para que se uniese a los comisionados de la villa de Santa Clara para fijar los límites de ambas jurisdicciones. En 1698 alcalde segundo y en 1704 desempeñaba el mismo cargo.

CALOMA (Diego de la) Capitán. Desde el principio del Siglo XVII era dueño de las haciendas de Yaguajay donde tenía ingenio de fabricar azúcar, casas, utensilios y esclavos. Además surtía de carnes y de maderas a las flotas del Rey. Murió antes de 1677. (A. y E., tomo 1, pág 45.)

CAMPOS (María) Casada dos veces, testó en 1713, testigos el capitán Juan Antonio Ferrer y Francisco Raimundo.

CARRANDI (Pedro) En 1654 desempeñaba el cargo de alférez de la Santa Cruzada.

CARRANZA (Andrés de) En 1673 regidor alcalde de la Santa Hermandad. Figuró en la Villa hasta el año de 1718 en que murió.

CASTILLO (Bartolomé del) Capitán. En 1676 alcalde primero. En 1682 notario público del juzgado eclesiástico, certificó ese año que el Padre José González de la Cruz:"exorcizó a la negra Leonarda de un demonio que se había apoderado de su cuerpo" (A.y E., tomo I, pág.47) Defensor de Remedios ante los vecinos de Santa Clara, en La Habana en presencia del Capitán General, y en Madrid ante la Suprema Autoridad, para que continuase la antigua población de San Juan de los Remedios del Cayo (A. E. tomo I, pág 55 y siguientes) En 1696 poseía tierras por el río Camajuaní. En 1701 regidor procurador general. Continuaba en ese puesto de regidor en 1710 y quedaba de primera autoridad en la Villa cuando se ausentaban los alcaldes ordinarios. En 1715 seguía de regidor y alcalde de la Santa Hermandad. Figuró con este cargo hasta el año 1732 en que escapa a nuestras investigaciones.

CASTRO (Eloisa de) Figuraba en 1695.

CASTRO (Juan Francisco) Citado en papeles de 1684.

COLLIVIER (Francisco de) Alférez. En 1696 tenía 70 años de edad y fue testigo en la Información que se hizo ese año en el I.A. de Remedios sobre las haciendas de Yaguajay "que fueron de Calona".

CRESPO (Juan) Figura en papeles de 1660. Regidor en 1697 y por muchos años después. En 1709 alcalde segundo. Dueño de la hacienda y corral de Guanijibe, se le nombra todavía en documentos de 1741.

## SIGLO XVIII

CABALLERO (Andrés) Regidor en 1697 y 17171.

CABRERA (Lorenzo) Bachiller. En octubre del año 1755 se tomó razón de su título de escribano. Continuaba en el cargo en 1760. Su sucesor Antonio Flores Rubino.

CABRERA (Mateo) Figuraba desde 1745. En 1746 fue testigo del testamento de Juan de Morales y Hernández de Medina. En 1766, testigo del testamento de Juana Beltrán. En 1768, testigo del testamento de Josefa Monteagudo. En 1769 testigo del testamento de Francisca Pérez Reinoso. Figuró hasta 1805.

CABRERA (Francisco de Jesús) Regidor síndico en 1780.

CABRERA DE AVALOS (José Nicolás de) (1737-1807) Teniente de milicias. Hijo de Lorenzo (de Castilla) y de Francisca (de Puerto Príncipe) En 1759 fue testigo del testamento del teniente Manuel Quintana. En 1760, anotador de hipotecas. En 1778, habilitado de las milicias de pardos y testigo del testamento de Miguel de Monteagudo. En 1780, testigo del testamento de Bartolomé Hernández del Portal. En 1781 figuraba casado con Juana García, y como apoderado de Felipe González Santiago arrendó en \$800.00 anuales la hacienda Turiguanó a Miguel de Monteagudo. En 1787 era notario de la curia. Murió el 1 de enero de 1807 a los 70 años de edad.

CABRERA Y MANSO DE CONTRERAS (Rafael Antonio) Hijo de Pedro Rafael Cabrera y Morales. Fue alcalde segundo en 1800 y poseía los títulos de Bachiller y Licenciado (en leyes?) Alcalde primero en los años de 1807, 1808 y 1816.

CABRERA Y MANSO DE CONTRERAS (Rafael de Jesús) Hermano del anterior, nacido en 1777. Sus padrinos Antonio Martín Hernández de Medina y María Manso de Contreras. Fue alcalde ordinario segundo los años de 1812 y 1813.

CABRERA Y MANSO DE CONTRERAS (Pedro Rafael) Hermano de los anteriores, figuró como alcalde segundo en 1815.

CABRERA Y MORALES (Jerónimo José) Regidor en 1778. Mayordomo de propios el siguiente año y alcalde segundo en 1783. Fue nieto del capitán Juan de Córdoba de España e hijo de Pedro. Apadrino, con Rosa Carrillo, a Rafael Antonio Cabrera y Manso de Contreras. Fue alcalde primero en 1809.

CABRERA Y MORALES (Pedro Rafael) Nació en 1741 y falleció en 1811. Natural de Remedios e hijo de Gregorio y de María Encarnación. En 1761 era regidor síndico. En 1766 testigo del testamento de Nicolasa Hernández del Portal viuda de Moreno. En 1771 vendió tierras de su hacienda Caibarién a Diego Compte y a José Delgado. En 1778 fue testigo del testamento de Miguel de Monteagudo. Dos años después alcalde segundo. En 1781 vendió a Juan Antonio Candillee un cuarto de caballería de tierra de la hacienda Caibarién lindante con estancias de Rafael Manso y de José Benito Monay. Alcalde segundo en 1781 y primero en 1787. Dos años más

tarde fue testigo en el testamento de Andrés del Río y Moreno. En 1790 hizo su Información de limpieza de sangre. Testó en 1793 y poseía gran parte de la hacienda de Caibarién. Continuó figurando en 1800 y 1804, En 1808 era alguacil de la Santa Cruzada (A. y E. t. VIII, p. 22) Fue casado con María Rosa Gabriela Manso de Contreras y Pérez de Prado (hija de José y María Eulalia) con la que tuvo varios hijos nombrados Rafael, Isabel, Rafael Antonio, Rafael de Jesús, etc. Había casado en segundas nupcias con María Catalina Pérez de Medina.

CAMACHO

## DICCIONARIO BIOGRAFICO REMEDIANO

### LETRA D

#### SIGLO XVII

DIAZ (Diego) En 1645, alcalde primero.

DIAZ (Manuel) En 1615, regidor procurador general.

DIAZ (Pedro) Alcalde primero en el año 1616, casado con Beatriz Pavia.

DIAZ DE ACEBEDO (Estevan) Nació en Canarias y fue regidor en Remedios en 1689. Pasó ese año a Santa Clara donde fue regidor alguacil mayor y varias veces escribano por defecto de ese cargo. Murió en esa nueva villa en el año 1725.

DIAZ Y PAVIA (Antonio) Capitán de milicias. Nació en Remedios en 1612 y fue hijo de Pedro y de Beatriz y bisnieto del capitán Domingo de Pavia (de los fundadores de la villa) Descendía de familias de Portugal y de Castilla. Fue regidor los años de 1642 y 1670 y alcalde en 1654. Casado con Graciana Tamayo y dueño del ható de su nombre donde se fundó Santa Clara. Murió antes del traslado al que fueron sus hijos Juan y Diego.

DIAZ DE PAVIA (Baltasar) En 1654 alcalde primero de Remedios. Fue capitán de milicias y auxiliar de la Iglesia.

DIAZ Y PAVIA (Beatriz) Figuró en el año 1679.

DIAZ Y PAVIA (Diego) Alcalde primero en el año 1645.

DIAZ Y PAVIA (Domingo) Capitán. En 1621 regidor procurador general. En 1661 alcalde primero ordinario.

DIAZ Y PIMIENTA (Francisco) Dueño de tierras en Mamey, en 1697. Con tierras en San Bartolomé de la Cienaga.

#### SIGLO XVIII

DALSON (José) Francés, dueño de esclavos, nombrado a finales de siglo.

DELGADO (Juan) Nació en Sevilla, España. En 1717 era regidor procurador general. Fue casado con Albina Acosta con la que tuvo a José. Fundó por 1727 el trapiche San Miguel de la Bermeja, en el "Exido". En 1755 subteniente y alcalde de la Santa Hermandad.

DELGADO Y ACOSTA (José) Teniente. Nació en Remedios y fue hijo de Juan y de Albina. Tenía un trapiche en el "Exido", en el camino de Jinaguayabo, que lindaba con la finca de Francisco Herrada. Testó el 3 de diciembre de 1765. En 1772 alcalde de la Santa Hermandad. En 1781, compró tierras en

la hacienda Caibarién a Pedro Rafael Cabrera y a Martín Hernández de Medina.

DELGADO Y RODRIGUEZ (Basilio) En 1764, remató por cuatro años los mostos que se producían en los ingenios de la jurisdicción. Era dueño desde antes de 1755 del trapiche San Miguel de la Bermeja, en el Exido, que lindaba con el del alférez Agustín Pérez, con la estancia de Ignacio Yáñez, la de Valerio Guevara y el camino para la costa, que vendió a Miguel González Roxas en 1777. Testó en 1792, siendo testigo Juan Bautista de Rojas y otros.

DIAZ CRESPO (Tomas Rafael) En 1788 poseía un sitio de labor en Ciego Rensoli y parte de la hacienda, una porción de la cual vendió a Manuel Pérez Ramellón. Estuvo casado con Eloisa de la Rosa.

DIAZ DE FONSECA (Joaquín) Figuraba desde 1764. En 1765 testigo de la renuncia de Juan Sánchez Valdés como regidor alguacil mayor. En 1766 era notario. En 1767, teniente anotador de hipotecas y testigo del testamento de María Ventura Martín. Mayordomo de propios y testigo del testamento del presbítero Tomás Pérez de Prado. En 1768 continuaba de teniente anotador de hipotecas.

DIAZ (Leonardo) Teniente en 1780.

DIAZ DE LA VEGA (Gracia) Con tierras en la hacienda Guadalupe en 1701.

DOMINGUEZ (Diego) En 1737 regidor procurador general y mayordomo de propios.

# DICCIONARIO BIOGRAFICO REMEDIANO

## LETRA E

### SIGLO XVII

ESPINOSA (Félix) Figuró en 1692.

### SIGLO XVIII

ESPINOSA (Bartolomé) En 1756 figuraba como alcalde de la Santa Hermandad. Regidor en 1764 y alcalde segundo en 1765.

ESPINOSA (Francisco) Figuraba desde 1695. En noviembre de 1703 era escribano público y dueño de tierras en Bamburanao. En abril de 1707 se inscribió en el Ilustre Ayuntamiento de la R.O. contentiva de su título de escribano público. En 1713 era apoderado de Beatriz de Loyola. Dos años después no se encontraba en Remedios.

ESPINOSA (Francisco) Capitán. Figuraba en documento de 1696 como árbitro en el asunto de los linderos con Santa Clara. Poseía tierras en Las Lechugas y era regidor síndico procurador general. Elegido alcalde el día primero de enero de 1709 marchó a La Habana en el mes de junio, para protestar ante el Capitán General por: "haberse quitado las pesas de las haciendas de que son dueños los vecinos de Villa Clara que están en esta jurisdicción". En 1710 volvió a ser alcalde primero. En 1711, alcalde mayor provincial de la Santa Hermandad (primero nombrado después del traslado a Santa Clara) conjuntamente con Francisco Martínez de Rivera; "este cargo tiene muchas prerrogativas, al que lo ostenta puede entrar en el ayuntamiento con espada, capa y vara, como uso el antecesor que paso a Villaclara". Continuaba en el cargo en 1717. En 1724 pidió poblar tierras en Arroyo Blanco. Reelecto alcalde primero en 1737. Fue casado con María Manso de Contreras con la que tuvo varios hijos.

ESPINOSA (Joaquín) De Orotava, Canarias. En 1786, dueño de la hacienda Llanadas. Fue alcalde de la Santa Hermandad. En 1798 fundó capellanías sobre Baracoa.

ESPINOSA (Juan Antonio) En 1760 dueño de parte de la hacienda Pedro Barba.

ESPINOSA (Manuel Fernando) En 1792 compró una casa en la calle de San Miguel. Seis años después arrendó la hacienda Cangrejo a Antonio Guillén.

ESPINOSA (Pedro Rafael) En 1767, alcalde de la Santa Hermandad.

ESPINOSA (Santiago Francisco) Alcalde provincial de la Santa Hermandad en 1728.

ESPINOSA (Ubaldo) En 1746 arrendó a Pedro Pérez de Alexos, la hacienda Buenavista, con casa, cacao, etc. En 1772 figuraba como alcalde de la

Santa Hermandad. En 2 de julio de 1769 fue testigo, con Juan Pérez de Prado, Pedro Antonio de Monteagudo, Pedro Pérez de Alexos y José Moreno, del testamento de Isabel Luisa Monteagudo y Espinosa (hija de Miguel y Florencia)

ESPINOSA Y MANSO DE CONTRERAS (Florencia) Hija de Francisco y de María Manso de Contreras, testó en 1764 ante el presbítero Tomas Pérez de Prado, J. González Múxica y el regidor Manuel González Múxica, fue esposa de Miguel de Monteagudo y Alcántara al que dejó un ingenio y tierras en la hacienda Ciego Rensoli. Fue madre de Isabel Luisa, Pedro Pascasio, Miguel y Josefa.

ESPINOSA Y MANSO DE CONTRERAS (Gregorio) Hijo de Francisco y de María Manso de Contreras. Testó el 4 de agosto de 1771 ante el escribano Esquerra y dijo tener bóveda en Buenviaje, bienes y un hijo llamado José "que está en colación del estado de sacerdote".

ESPINOSA Y MANSO DE CONTRERAS (Juan Francisco) Capitán. Hijo de Francisco y de María Manso de Contreras. En 1728 alcalde segundo. El 4 de julio de 1731 remató en La Habana el oficio de regidor alcalde mayor provincial de la Santa Hermandad por la cantidad de 600 reales. En 1732 renunció dicho cargo a favor del capitán Bartolomé Guijarro. En 1764, alcalde segundo. En 1766 era dueño del hato Embarcadero que compró a Andrés Manso de Contreras. En 1769 fue testigo del testamento de Ana Gertrudis Guijarro y Monteagudo.

ESPINOSA Y MONTEAGUDO (Juan José) Figuraba en documentos de 1765 a 1771. Fue alcalde segundo los años 1770 y 1771 (en julio por depósito de vara) Dueño de parte de la hacienda Taguayabón y Bartolomé.

ESQUERRA (José María) (1762-1892) Natural de La Habana y marido de Rafaela Pérez. En 1783 fue testigo del testamento de Francisco Ortiz y Ramos. Diez años después testigo del testamento de Pedro Rafael Cabrera. En 1796 sostuvo discordia con el regidor Antonio Jullien. Escribano,. Desde 1794 hasta su muerte, en que le sucedió J.J. Soto de Rivadeneyra. En 6 de abril de 1802 testó ante el alcalde J.M. de Morales muriendo después (A. y E. tomo VIII, pág. 72)

ESQUERRA Y VERA (Fernando) El 28 de septiembre de 1770 se tomó razón en el Ilustre Ayuntamiento de su título de escribano público y de cabildo. Había sido recibido en 24 de julio de 1765 como escribano por alcalde de La Habana con documentos que presentó de antecedentes de suficiencia en Madrid. Figuró como escribano de cabildo en Remedios desde 1772 hasta el 1799, con algunas interinaturas, en que fue sustituido por José María. En 1791 entregó en el Ilustre Ayuntamiento de Remedios una Información sobre su legitimidad hecha en La Habana, en la que se hace constar que es hijo de Fernando y de Rosa, acompañada de certificación de buena conducta y suficiencia que demostró ante el examen del Oidor, y fue recibido en el Cabildo de La Habana en el mes de agosto de ese mismo año 1771.

ESTRADA (Santiago) En 1781 compró terrenos en Caibarién.

## DICCIONARIO BIOGRAFICO REMEDIANO

### LETRA F

#### SIGLO XVII

FERNANDEZ (Baltasar) Regidor en el año 1665.

FERRER (Marcos Antonio) Capitán. Figura en documentos de 1686 a 1722. Fue marido de Sebastiana Hernández del Portal y padre de Juan Antonio Ferrer y Hernández del Portal. Como casi todos sus contemporáneos se dedicó a cuidar de sus tierras y haciendas de campo.

FIGUEROA (Juan Donato) En 1663, regidor.

FLORES Y LEAL (Ursula de) Mujer del capitán Juan Bautista de Monteagudo y madre de Juan Félix e Inés. Dueña de las haciendas Calabazas, Charco Hondo y Juan del Palmarito, en esta última fundo una capellanía. (Véase: Monteagudo, Juan)

FLORES (Vicente Luis) En 1660 figuraba como alcalde de la Santa Hermandad. En documentos de 1667 a 1665 se le titula "sargento".

FRAGOSO. En 1652, alcalde de la Santa Hermandad.

FRIAS (Juan) Alférez en 1659. (A. y E. tomo VIII, pag 115)

#### SIGLO XVIII

FERNANDEZ DE SACCI (Juan de Dios Urbano) Escribano de Cabildo desde el 26 de junio de 1733:"goza preeminencia y prerrogativas y se le señalan 100 reales para gastos de tinta, papel y cánones y un mil de extraordinario". En Cabildo de 16 de noviembre de 1736 renunció los cargos de escribano público y de cabildo, se le aceptó y se dio cuenta al Capitán General "para que ponga en venta el oficio". En 1737 figuraba nuevamente como escribano público y de cabildo, pero no en 1738.

FERNANDEZ DE VILLANUEVA (Pedro Blas) Teniente cura en 1795.

FERRER (Manuel Antonio) Capitán. Alcalde segundo en 1726.

FERRER (José Manuel) Capitán. En 1776, albacea testamentario de Juan Antonio Ferrer y Hernández del Portal, y en parte su heredero. En 1777, capitán de partido de la Villa. En 1780, testigo del testamento de Pedro Pascasio Monteagudo y Espinosa. En 1785 continuaba de capitán de partido. En 1788 contribuyó con cien pesos para fundar un hospicio y un convento con una cátedra de latinidad en la Villa.

FERRER (Vicente) Regidor en 1719 y 1720, pertenecía a la escuadra armada de la Villa.

FERRER Y HERNANDEZ DEL PORTAL (Juan Antonio) Capitán. Hijo de Marcos Antonio (Siglo SVIII) y de Sebastiana. Nació en 1687. Perteneció a la escuadra armada. En 1707, regidor. En 1711, alcalde ordinario segundo. Testó en 1712. En 1728, mayordomo de la Iglesia y tesorero de la Santa Cruzada. Continuaba de regidor, en 1730 siendo además ese año teniente de la Santa Cruzada. En 1734 alcalde primero. En julio de 1737 siendo mayordomo de la fábrica de la Iglesia, se le hizo merced de un paño de tierra al lado de la iglesia parroquial para que mientras se hiciesen las obras del templo, fabricase en ese sitio una casa para guardar las maderas y demás aperos que en la fábrica se empleaban debiendo después pasar el paño de tierra al bien común. En 1740. Alcalde primero. En 1745, alférez real, sargento mayor y albacea testamentario de José Anciano. Testó en 1747, siendo alférez mayor y dijo ser hijo del capitán Marcos Antonio (este natural de Fiñareno en Castilla) y de Sebastiana Hernández del Portal (de Remedios) En 1755, alcalde primero. Ese año volvió a testar y declaró que era casado con Ursula de Osorio (hija del capitán Juan y de María Manso), sin hijos. Vuelve a testar el 29 de octubre de 1753 y declara que tiene un trapiche cerca del río Camaco que laboraba hacía más de 40 años (desde 1718). En 1765 fue testigo del testamento de Juan Sánchez Valdés, regidor alguacil mayor. En 1766 vuelve a testar y se le señala como sargento mayor reformado y tesorero de la Santa Cruzada, hijo de Remedios, dueño del ingenio de San Jerónimo de Camaco, hizo legados para altares y por no tener herederos forzosos dejó sus bienes a varios familiares disponiendo que se le sepultase en la parroquial. Testó por última vez el 7 de septiembre de 1771, siendo viudo de Ursula, dejó algo a la Iglesia y a José Manuel y Antonio Ferrer a los que crió como hijos. Falleció en 1771 contando 84 años de edad.

FIGUEROA (Juan Fermín) Teniente de guerra en 1760.

FLEITES (Bartolomé) En 1795 dueño de parte de la hacienda Las Vueltas, con vegas de tabaco en Sagua la Chica.

FLORES Y RUBIO (Antonio) Escribano en 1765.

FONTAINE (Simón) Figuraba desde 1747. Médico del Hospital en 1752. Testó el 20 de enero de 1767, nació en Burdeos, Francia y era viudo de Dionisia Hernández de Medina: su hija María fue casada con Sebastián Saura y dejó de herederos a los hijos de María. Declaró poseer algunos bienes y una casa en la calle de Jesús Nazareno que lindaba con la casa del sargento reformado Juan Antonio Ferrer y con la calle real del Santísimo Cristo de San Juan de los Remedios; fueron testigos Antonio de la Torre, Marcos Rafael Pérez de Alexos, Rafael Manso de Contreras y Manuel Hernández de Medina.

FRIAS Y LEZCANO (Esteban José de) En las actas del Cabildo de La Habana encontramos lo siguiente: "Abril 24 de 1744. Recibimiento del maestro de cirujano aprobado D. Esteban José de Frias y Lezcano, natural y vecino de La Habana con título expedido por D. Ambrosio Medrano; tiene buen cuerpo, delgado, pelinegro, cara aguileña y un diente menos en la

quijada alta. Católico y limpio de toda mala raza, etc. Fue examinado por Diego Valdés, Maestro de Cirujano. Hizo el examen teórico y el práctico en San Juan de Dios donde vio enfermos con llagas y apostemas. Respondió bien a las preguntas que por el tiempo de dos horas se le hicieron y se le aprobó en 23 de abril de 1744." Firman A. Medrano y el escribano G. Vianes de Salas. Figura en Remedios por primera vez en el verano de 1750 como testigo del testamento de Manuel Carrillo. Por esa fecha era dueño de parte de las haciendas Seibabo y Alicante que compró a Andrés Manso de Contreras. En 1752 facultativo del hospital de Remedios. En 1759 era vecino de Sancti Spíritu. En 1763 compró a Isabel María San Miguel y Manso de Contreras parte de la hacienda Seibabo en \$2,750.00, dote de Sor María Isabel de Santo Manso, religiosa y libre la de Alicante con un pequeño gravamen de \$320.00. En 1765 fue testigo de la renuncia del cargo de regidor alguacil mayor por Juan Sánchez Valdés. Ese mismo año fue albacea testamentario del mismo Sánchez Valdés. En esa fecha le mercedó Ana Pérez parte del ható de Pedro Barba que perteneció a Juan Espinosa. En 1766 figuraba como vecino de Sancti Spíritus y pertenecía a sus milicias con el cargo de Mayor. Ese mismo año pagó a Salvador Santos Gómez, de Sancti Spíritus \$1,150.00 por las haciendas Chambas y Perros de esa jurisdicción. En 1767 fue testigo del testamento de Maria Montero Espinosa. En 1768 residía en Remedios y fue albacea testamentario de Simón Fontaine médico del hospital. En octubre de 1769 vendió una casa a José González Múxica. En noviembre del mismo año vendió un negro criollo llamado Basilio a Pedro Rafael Cabrera. El 2 de febrero de 1771 fue albacea testamentario de Ana de la Cruz González Roxas. En 1774, testigo de la venta de la hacienda Guaní por Juan Jiménez a Andrés Rodríguez Guijarro. Testó en Remedios el 19 de septiembre de 1774:"casado con María de la Caridad Camacho (de Sancti Spíritu) e hijo de Lorenzo (de Andalucía) y de Tomasa (de La Habana). ". Dejó bienes. Fue testigo el regidor Juan de Morales, el teniente reformado Andrés de Alarcón y Tomás Francisco González. Falleció en Remedios el 5 de octubre de 1780. Dejó una hija llamada María. Su capital lo hizo por su matrimonio con María de la Caridad Camacho que le sobrevivió e hizo un legado para una escuela pública en la Villa. (Ver: Camacho, María de la Caridad)